
新闻08本版热线电话：63523314 63581010 │ E—mail:ldwbyw@126.com│本版编辑康雪冬│美术编辑赵军│校对 张旭│２０23年 4月 18日·星期二【综合】

聚人才交流之力
筑科技创新之基

今晚CBA1/4决赛首回合北
京首钢客场挑战辽宁本钢队， 这
是两 “钢 ” 相遇的 “硬碰硬 ”。
北京队和辽宁队从来都是联盟的
热门球队， 两队都拿过CBA总冠
军。 此番在1/4决赛对垒 ， 是时
隔5年之后的又一次京辽大战。

CBA1/4决赛采取的是三局
两胜赛制， 首钢队今晚将首先在
沈阳客场作战， 周四双方会移师
首钢队的主场五棵松再战， 第三
场 （辽宁队主场） “有没有” 要
看前面比赛的结果。 双方首回合
比赛可以说就是 “天王山战役”，
谁赢谁就取得了先机， 这场比赛
的结果很可能是决定性的。 辽宁
队在这次三番战中有着多一个主
场的优势， 但是如果他们首战失
守， 周四再到五棵松的比赛就会
变得非常凶险， 要知道辽宁队是

常规赛前4名中， 客场成绩最差
的。 对于首钢队来说， 第一场比
赛是个机会。 辽宁队常规赛排名
第3， 所以他们没有打12进8的比
赛， 直接晋级1/4决赛。 虽然辽
宁队是以逸待劳， 但从另一个层
面上说， 他们歇的时间比较长，
进入比赛的状态有可能会慢一
些。 首钢队要是输掉这场比赛，
会让辽宁队的心态彻底放松， 后
面的比赛就很难打了。

虽然常规赛辽宁队名次在首
钢队之前， 但是从表现上看， 辽
宁队的统治力有所下降。 辽宁队
的人员没有任何变化， 这些球员
本身就存在着老化的问题。 对于
这些球员， CBA的对手们都比较
熟悉了， 也相对能找到抑制他们
的办法 。 我们可以看到常规赛
中， 辽宁队打了一些比较被动的

比赛。 首钢队在常规赛中前期打
得起伏非常大， 但是在莱登教练
来了以后， 球队焕然一新。 首钢
队最大的变化就是攻击力大大提
升， 12进8两场比赛， 首钢队狂
胜吉林队得分都超过120分， 这
是首钢队历史上从没有过的 “盛
景”。

从外线实力上说， 首钢队和
辽宁队在伯仲之间， 尽管首钢队
外线可用的人很多， 但辽宁队几
位外线明星球员比如赵继伟、 郭
艾伦的实力很强， 外援弗格也是
能决定比赛的人物。 两队争夺的
重点也许是在内线， 辽宁队的中
锋韩德君能力很强， 但是毕竟年
事已高， 首钢队利夫为首的内线
年富力强 ， 如果能从内线打开
“豁口”， 形成内外结合， 首钢队
的比赛就好打了。

时隔5年，CBA再迎京辽大战

新华社电 记者从广西壮族
自治区林业局获悉， 在今年3月
中旬组织开展的广西最高树科学
考察中， 科考人员在崇左市广西
弄岗国家级自然保护区的岩溶峰
丛洼地中发现了一株高度72.4米
的望天树。 这既是广西新发现的
最高树， 也是迄今中国岩溶地区
发现的最高树。

调查结果显示 ， 此望 天 树
胸 径 为 132.4厘 米 ， 冠 幅 为31
米×25米， 树干材积23.3立方米。
参 考 已 有 望 天 树 生 长 规 律 研
究结果， 科考队估测这株望天
树 的 年 龄 约 150年 ， 处于壮年
期。

望天树又名擎天树， 为龙脑
香科常绿大乔木， 是热带雨林的
标志性树种， 属国家一级重点保
护野生植物 ， 仅分布于云南南
部、 东南部和广西西南部。 望天
树是我国最高的阔叶树种， 成年
植株普遍高50米以上。

据介绍 ， 岩溶地区生境恶
劣， 土壤浅薄、 贫瘠， 地表水强
烈渗漏， 十分不利于树木生长 ，
甚至很多区域因植被破坏而导
致水土流失、 基岩裸露， 形成石
漠 化 。 此 次 广 西 西 南 部 发 现
高度超过70米的巨树， 体现了广
西作为南方重要生态屏障拥有良
好的自然生态禀赋。

新华社电 为期三天的七国
集团外长会16日在日本长野县轻
井泽举行。 当天， 一些日本民众
参加反对七国集团的抗议活动。

与会各国代表当天下午乘坐
列车抵达轻井泽。 日本民众在车
站附近举行的抗议集会中质疑七
国集团的作用， 打出 “反对七国
集团” “不要战争” 等标语。

据共同社报道， 本次会议的
主要议题包括乌克兰危机、 朝鲜
半岛局势以及核裁军等。

根据日本外务省发布的消
息， 日本外相林芳正当天与意大
利副总理兼外长塔亚尼举行双边
会 谈 。 另 据 日 媒 报 道 ， 林 芳
正 近 日还计划与美国国务卿布
林肯和其他国家外长举行双边会
谈。

七国集团由美国、 英国、 法
国、 德国、 意大利、 加拿大和日
本组成。 日本是今年七国集团轮
值主席国， 七国集团峰会将于5
月在日本广岛举行。

广西发现中国岩溶地区最高树

七国集团外长会在日本举行

我国一发射工位完成第100次发射任务

科技创新需要更广泛的国际
合作。 张广军表示， 我国积极参
与国际前沿创新， 为应对全球问
题不断作出重要贡献 。 面向未
来， 将与世界各国继续拓展广泛
深入的开放合作与交流互鉴。

“我们一直在聚焦如何进行
国际科技创新， 希望能加速在核
心和关键技术上的突破。”参与本
次大会圆桌会讨论的中国科学院
深圳先进技术研究院首席科学家
霍斯特·梵格是一位生活在深圳

的外籍科学家。他表示，一些突破
只有通过全球合作与科学技术交
流协作才能实现， 而中国完全具
备这样的条件。

记者了解到， 本届大会上有
100余家境外专家组织、 培训渠
道、 高等院校、 科研院所、 科技
企业在国 （境） 外专业机构展区
深度交流合作。

张广军表示， 将推动更大范
围、更宽领域、更深层次、更高水
平的科技交流合作， 以包容的心

态、 务实的举措构建具有全球竞
争力的开放创新生态， 加快建设
世界重要人才中心和创新高地。

据介绍，我国已经和160多个
国家和地区建立了科技合作关
系，构建起全方位、多层次、广领
域的科技开放合作新格局。 在科
技抗疫、生物多样性、气候变化和
清洁能源等多个领域与多个国家
开展了深入务实且卓有成效的合
作。

据新华社

新华社电 据塔斯社17日报
道， 俄罗斯太平洋舰队近日在日
本海水域进行反潜演习。

据报道， “沙波什尼科夫元
帅” 号护卫舰和 “潘捷列耶夫海
军上将” 号大型反潜舰在演习中
对模拟海上和空中目标进行射
击， 反潜舰借助直升机携带下潜
声呐站搜索敌方潜艇。 在探测到
敌方潜艇后， 反潜舰发射火箭式
深水炸弹予以摧毁。

根据演习计划， 参加演习舰
艇进行了对反舰导弹的干扰对抗
演习。 “沙波什尼科夫元帅” 号

和 “潘捷列耶夫海军上将” 号向
空中目标发射 “匕首 ” 防空导
弹， 舰载火炮摧毁了威胁民用航
运的漂浮水雷。

报道说， 此次演习是在俄国
防 部 对 太 平 洋 舰 队 战 备 状 态
进 行 突 击 检 查 期 间 进 行 的 。
“沙波什尼科夫元帅” 号舰长梅
尔库洛夫说， 所有演练任务均已
完成。

根据俄罗斯总统普京的命
令， 俄国防部自4月14日起对太
平洋舰队战备状态进行突击检
查。

俄太平洋舰队在日本海进行反潜演习

———第二十一届中国国际人才交流大会看点解析

□本报记者 段西元

实现高水平科技自立自强， 是中国式现代化建设的关键。 而实现高水平
科技自立自强， 归根结底要靠高水平创新人才。

4月15日至16日召开的第二十一届中国国际人才交流大会， 是我国面向
国际科技创新和国际人才交流的国家级、 国际化、 综合性展洽活动。 来自28
个国家和地区的948家机构和组织， 近万名海内外政府代表、 专家学者、 高
端人才齐聚现场， 讨论知识产权、 人才交流与科技创新等相关议题。

知识产权制度是保护科技创
新的一项基础性制度。 加强知识
产权保护工作， 促进了在全社会
形成尊重知识、 尊重人才、 保护
创新创造的浓厚氛围。

世界知识产权组织副总干事
王彬颖在致大会的贺信中表示，
中国在2022年全球创新指数排名
中升至第11位 ， 同时在国家专

利、 商标、 工业设计应用和创意
产品出口等多项指标中排名第
一 。 中国拥有21个顶级科技集
群 ， 已经成为全球创新的领军
者。

从2012年的第34位升至2022
年的第11位， 我国的全球创新指
数排名已经连续多年稳步上升。
与会专家指出， 这印证了中国在

知识产权保护方面取得的显著成
效。

为了更好培养复合型知识产
权人才， 我国于2022年新设了知
识产权硕士专业学位。 国家知识
产权局正积极组织开展专业学位
人才培养体系建设研究， 制定推
动知识产权专业学位人才培养体
系建设工作计划。

科技是第一生产力、 人才是
第一资源、 创新是第一动力。 科
技部副部长张广军表示， 我国始
终把科技创新摆在国家发展全局
的核心位置， 通过科技创新为国
家高质量发展提供更多源头供
给， 国家创新体系整体效能显著
提升。

2022年， 新修订实施的 《中
华人民共和国科学技术进步法》
提出， 国家加快战略人才力量建
设 ， 优化科学技术人才队伍结
构， 完善战略科学家、 科技领军

人才等创新人才和团队的培养、
发现、 引进、 使用、 评价机制，
实施人才梯队、 科研条件、 管理
机制等配套政策。

“中国的教育培训事业提供
了强有力的人才支撑， 有效推动
了创新发展。” 王彬颖表示， 中
国大力促进科技人才培养， 成立
了一批高水平的研究机构和高等
院校。

以广东省为例， 2022年全省
研发人员数量达130万人， 建成
博士后科研平台1249家， 在站博

士后超1.2万人 ， 专技人才和技
能人才总量分别达到891万人 、
1850万人。

中国国际技术智力合作集团
有限公司董事长卜玉龙提出， 要
整合人才、 技术、 资本、 政策等
各类资源要素， 联合各类创新主
体 ， 在 构 建 产 学 研 相 融 合 、
上 中 下游相衔接的协同创新体
系上助力， 从而形成一个良好
的循环 ， 推动人才优势更好地
转化为产业发展、 创新发展的优
势。

保护知识产权 重视科技创新

聚焦人才培养 推动科技创新

开展国际合作 携手科技创新

新华社电 我国16日上午在
酒泉卫星发射中心使用长征四号
乙运载火箭成功将风云三号07星
送入太空。 这是酒泉卫星发射中
心今年完成的第10次航天发射任
务， 也是发射场一发射工位完成
的第100次发射任务。

这个发射工位是我国首个钢
筋混凝土为主体结构的发射工
位 ， 2003年5月正式投入使用 ，
具备执行 “风云” 等多型号、 不
同载荷的卫星发射任务能力， 迄
今已成功将世界首颗量子科学实
验卫星、 我国首颗暗物质粒子探
测卫星等190余颗卫星送入预定
轨道。

20年间， 这个发射工位历经
十余次可靠性改造提升， 火箭测
试发射技术智能化水平不断提
高， 逐步实现了自动化测试、 自
动化判读。 “随着火箭测试发射
控制技术不断进步以及人员能力
持续提高， 我们逐步建成一人多
岗、 一专多能的人才队伍， 组建
了3支独立的 ‘型号团队’， 可以
相互独立并行完成本型号任务测
试发射工作。” 中心测发部门常
规液体火箭发射任务责任总师张

晓强说。
酒泉卫星发射中心地处戈壁

大漠， 针对可能出现的低温、 高
温 、 沙尘 、 雨雪等各种极端天
气， 他们根据火箭转运至这个发
射工位后必须保持的温度、 湿度
和洁净度要求， 对火箭封闭区、
卫星封闭区、 各工艺测试间空调
系统进行全面升级， 确保卫星和
火箭处于良好的测试环境。

“20年间， 这个发射工位执
行任务次数从每年几次增加到每
年10余次， 测试发射流程从两个
月缩短为现在的半个月， 射后恢
复周期从10余天压缩到短短几天
……卫星发射频率显著升高、 测
试流程持续优化、 射后恢复效率
不断提升， 发射工位的成本效益
和保障能力日益增强。” 中心测
发领域专家贺鹏举说。

据了解， 酒泉卫星发射中心
今年还将完成神舟十六号、 十七
号载人飞船等航天发射任务。 中
心领导表示， 他们将以严谨的作
风、 严格的质量、 严明的责任抓
状态确认、 抓过程控制、 抓节点
把关， 确保航天发射任务次次圆
满完成。

当地民众集会抗议示威


